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AUDIÊNCIA
A Justiça Federal do Rio 
Grande do Norte remarcou 
para o dia 28 de julho a au-
diência pública para discu-
tir a obra da trincheira entre 
as avenidas Alexandrino de 
Alencar e Hermes da Fonse-
ca. A Justiça Federal deter-
minou a suspensão da obra 
de trincheira até a realização 
de audiência pública judicial.

DESENROLA
Nos cinco primeiros dias 
do Desenrola Brasil, os 
bancos associados à Fe-
deração Brasileira de 
Bancos (Febraban) re-
pactuaram dívidas que 
chegam a quase R$ 500 
milhões em volume fi-
nanceiro, exclusivamente 
pela Faixa 2, em mais de 
150 mil contratos de dívi-
das. Os clientes podem 
aderir ao programa até 
31 de dezembro. Nesse 
mesmo período, os ban-
cos “limparam o nome” 
de mais de 2 milhões de 
registros de clientes que 
tinham dívidas bancárias 
de até R$ 100. A dívida 
não é perdoada, mas a 
pessoa endividada passa 
a ter condições de acesso 
a crédito e outras facilida-
des para quitar seu débito. 

NOVA 
DESEBARGADORA 
A juíza Berenice Capuxú 
de Araújo Roque assume 
o cargo de desembarga-
dora do Tribunal de Justi-
ça do Rio Grande do Nor-
te a partir de setembro. 
Por antiguidade, ela ocu-
pará a vaga após a apon-
sentadoria da desembar-
gadora Zeneide Bezerra, 
que em 07 de setembro 
de 2023 chegará 75 anos.  

A Federação dos Mu-
nicípios do Rio Grande do 
Norte (Femurn) vai manter 
a manifestação marcada para 
esta terça-feira (25), no Cen-
tro Administrativo, em Natal, 
mesmo após o acordo firma-
do com o governo do esta-
do sobre o pagamento dos 
repasses do ICMS em atra-
so. O protesto é visto como 
ação política e expõe uma 
divisão dentro da entidade. 
Prefeitos de todas as regiões 
do estado, que fazem parte 
da base aliada, bem como do 
bloco oposicionista, não estão 
satisfeitos com a manutenção 
do movimento mesmo após 
um entendimento entre a Fe-
deração e o Governo para o 
repasse de valores do ICMS.

A insistência no movimen-
to pode significar uma pauta 
estritamente política, e “com 
o intuito de tentar desgastar o 
governo de Fátima Bezerra”, 
de acordo com um prefeito 
ouvido pelo NOVO, que pre-
feriu não se identificar. 

O prefeito de Janduís, Sa-
lomão Gurgel, é um dos que 
tinham interesse em participar 
do movimento, mas desis-
tiu após o acordo entre a Fe-
murn e o Governo do Estado.  
“Saiu a ata da reunião da di-
reção da Femurn com os se-
cretários do governo, e cada 
demanda feita pela Federa-
ção tinha sido atendida. Mas 
aí eu soube depois que havia 
uma pressão política para que 
se mantivesse a reunião de 
amanhã. Aí quando eu vi a 
ata constatei que todas as de-
mandas dos prefeitos já foram 
contempladas pelo governo 
através dos secretários”, diz.

O acordo entre a Femurn e 
as prefeituras, que foi fechado 
na quinta-feira (20), prevê que 
o governo do estado pague os 
repasses em cinco vezes, com 
a primeira parcela sendo paga 
até o fim de junho. No entan-
to, a Femurn alega que o acor-
do não atende todas as deman-
das da entidade.

O governo estadual se 
comprometeu a repassar às 

prefeituras, até o fim deste 
ano, R$ 12,25 milhões referen-
tes ao acordo de compensação 
das perdas de ICMS. O acordo 
foi fechado entre o presiden-
te da Femurn, o prefeito de 
Lagoa Nova, Luciano Santos, 
e os secretários estaduais Car-
los Eduardo Xavier (Fazenda) 
e Virgínia Ferreira (Gestão e 
Projetos Especiais).

Já nesta segunda-feira (24), 
o secretário da Fazenda infor-
mou que até amanhã será feito 
o repasse de R$ 178 milhões, 
valor que representa um au-
mento de 24% em compara-
ção com o repassado no mes-
mo período do ano passado, 
que foi R$ 129,99 milhões. 

Com o fechamento do 
acerto para pagamento da 
cota-parte do ICMS, a expec-
tativa era que a Femurn can-
celasse a manifestação que 
vinha sendo convocada para a 
Governadoria do Estado esta 
semana.

A manutenção do ato não é 
vista como boa para a relação 
entre os poderes executivos 
estadual e municipais, confor-
me explica Salomão Gurgel, 
que vê um desvirtuamento 
do que deve ser o interesse da 
Fermun.

“Isso é prejudicial ao movi-
mento municipalista. Nós não 
podemos pegar a Femurn e 
colocar como instrumento de 
interesses político-partidários. 
A Federação reúne prefeitos 
das mais diferentes correntes 
políticas, e eu particularmente, 
acho que ela tem que cumprir 
o seu papel de instrumen-
to de defesa de todas as pre-
feituras do Rio Grande do 
Norte”, completa Salomão 
Gurgel, prefeito de Janduís. 
No entanto, a Femurn deci-
diu manter a manifestação, 
alegando que ainda há outras 
reivindicações que precisam 
ser debatidas e solucionadas. 
A entidade cobra pagamento 
de débitos referentes à Farmá-
cia Básica, a regulação e as in-
formações sobre o Programa 
Estadual de Transporte aos 
Municípios do RN.

Manifestação 
agendada pela Femurn 
expõe divisão política 
entre prefeitos

Julho/23

A Associação dos Auditores Fiscais do Tesouro Estadual do Rio
Grande do Norte – ASFARN, convoca os seus associados ALCIENE
CECILIO ARAUJO DA SILVA (CPF/MF nº (671.***.***-04), CLARA DENISE
DOS SANTOS TAVARES (CPF/MF nº (073.***.***-18), CLAUDIO
HENRIQUE DE ARAÚJO E SILVA (CPF/MF nº (916.***.***-68), EMILSON
COSME TAVARES (CPF/MF nº (096.***.***-68), FÁBIO HENRIQUE
ALMEIDA DO NASCIMENTO (CPF/MF nº (034.***.***-50), FRANCISCO DE
ASSIS VIEIRA DA CRUZ (CPF/MF nº (107.***.***-20), IRENE MARIA DA
SILVA LIMA (CPF/MF nº (106.***.***-72), JECI BULHÕES DE ARAÚJO
(CPF/MF nº (057.***.***-34), JOÃO MARIA DA COSTA (CPF/MF nº
(011.***.***-91), JOSÉ PEGADO FILHO (CPF/MF nº (011.***.***-91), JOSÉ
HÉLIO SOARES DA SILVA (CPF/MF nº (098.***.***-34), MARIA GILSA
SOARES DE MEDEIROS (CPF/MF nº (031.***.***-00), MARIA LIDUÍNA
NOGUEIRA DE MORAIS (CPF/MF nº (096.***.***-34), MONICK EZEQUIEL
CHAVES DE SOUSA (CPF/MF nº (013.***.***-38), RIVALDO JOSÉ
MENINO PENHA (CPF/MF nº (750.***.***-91), VANJA SUELY BEZERRA DE
OLIVEIRA (CPF/MF nº (442.***.***-00), para regularizarem suas situações
junto ao plano de saúde coletivo do qual são usuários/signatários, no prazo
de até 5 (cinco) dias corridos após a publicação deste edital; caso contrário,
os pedidos de exclusão (dos associados e seus dependentes) serão
encaminhados imediatamente à UNIMED, para o processamento das
respectivas exclusões do plano de saúde, as quais efetivamente ocorrerão a
partir do dia 1º de setembro de 2023.
Para tratar desse assunto, os associados deverão comparecer à sede da
ASFARN, que fica localizada na Rua Dr. José Augusto Bezerra de Medeiros,
nº 8, Praia do Meio, Natal-RN; ou entrar em contato, no mesmo prazo,
através dos telefones/WhatsApp (84) 98726-6599/99926.8817.
Caso algum dos nomeados já tenha regularizado a sua situação, favor
desconsiderar esta convocação.

Natal/RN, 24 de julho de 2023

Maria Alzenete Xavier Moura
Presidente da Comissão de Gestão
de Planos de Saúde da ASFARN

NEGOCIAÇÃO
Os brasileiros com contas atrasadas, de qualquer na-
tureza ou valor e independentemente de sua renda, 
poderão recorrer aos órgãos de defesa do consumidor 
de estados e municípios a fim de negociar suas dívi-
das. Coordenado pela Secretaria Nacional do Consu-
midor (Senacon), do Ministério da Justiça e Segurança 
Pública, e batizado de Renegocia!, o mutirão nacional 
se estenderá até o dia 11 de agosto.

ATO MARCADO PARA ESTA TERÇA-FEIRA 
ACONTECE MESMO APÓS O ACORDO 
FIRMADO COM O GOVERNO DO ESTADO 
SOBRE O PAGAMENTO DO ICMS EM ATRASO
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entre 25 e 40% no contracheque 
dos servidores ativos e inati-
vos. Ocorre que o comprometi-
mento do orçamento do Estado 
com gasto de pessoal está muito 
acima do que é permitido legal-
mente e acima também do que 
o Estado consegue honrar.  Nós 
precisamos, ao longo dos próxi-
mos anos, fechar uma equação 
muito complexa, que é reduzir 
os gastos com pessoal e em ou-
tro sentido preencher as lacunas 
que atualmente existem na re-
posição de servidores nas mais 
diversas áreas do Governo, sob 
risco de um colapso na prestação 
de serviços públicos à sociedade. 

Daniela Freire - Inclusive, 
a Justiça Federal resol-
veu acatar o pedido de 
bloqueio de valores da 
conta do Estado, apre-
sentado na Ação Civil Pú-
blica movida pelo Conse-
lho Regional de Medicina 
do RN (CREMERN), para 
garantia da manutenção 
dos leitos de UTIs no Es-
tado. Como essa situação 
pode ser dirimida?

Carlos Eduardo Xavier - 
Como dito na resposta anterior, 
o alto comprometimento dos 
recursos arrecadados pelo Es-
tado com gasto de pessoal aca-
bam comprometendo a capaci-

dade de pagamento do estado 
para fornecedores e prestadores 
de serviço. Por este motivo que 
estamos enfrentando estas difi-
culdades em honrar nossos com-
promissos e estes acabam pro-
curando a Justiça para ter acesso 
aos pagamentos que tem direito. 

Daniela Freire - Em en-
trevista à imprensa, o 
senhor chegou a afirmar 
que a situação financeira 
do RN impede que qual-
quer reajuste salarial seja 
concedido aos servidores 
públicos neste ano. Per-
manece essa percepção?

Carlos Eduardo Xavier 
- Mediante este quadro, novas 
concessões no curto prazo são 
totalmente inviáveis do pon-
to de vista financeiro, sob pena 
de colocar em risco o próprio 
cumprimento do calendário 
de pagamento dos servidores. 

Daniela Freire - Qual é 
a prioridade financeira 
para a gestão Fátima Be-
zerra neste segundo se-
mestre do ano?

Carlos Eduardo Xavier - 
Nossa prioridade no momento 
é controlar os gastos, aumentar 
nossas receitas, inclusive com re-
ceitas extraordinárias, para arcar 
com o atual déficit e recuperar a 

capacidade de investimento do 
Estado, para melhorar os serviços 
públicos e a infraestrutura do RN, 
principalmente no que diz respei-
to às nossas estradas, que preci-
sam urgentemente de um plano 
de manutenção e melhorias.
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“NOSSA PRIORIDADE 

É CONTROLAR OS 

GASTOS, AUMENTAR 

NOSSAS RECEITAS, 

INCLUSIVE 

COM RECEITAS 

EXTRAORDINÁRIAS, 

PARA ARCAR COM 

O ATUAL DÉFICIT 

E RECUPERAR A 

CAPACIDADE DE 

INVESTIMENTO”

CARLOS EDUARDO XAVIER
Secretário da Fazenda

O secretário de Estado da 
Fazenda, Carlos Eduardo Xa-
vier, afirmou que o governo 
do Rio Grande do Norte sem-
pre esteve aberto ao diálogo 
com as prefeituras, mas que a 
manutenção da mobilização da 
Femurn agendada para esta ter-
ça-feira (25) demonstra ter mo-
tivação política.

“No ano passado, quando da 
aprovação da LC 194, que redu-
ziu as alíquotas do ICMS e trou-
xe prejuízos muito maiores para 
os municípios, não houve sequer 
uma nota criticando a medida, 
muito menos um protesto como 

está ocorrendo agora. Nesse sen-
tido, a manutenção dessa mobi-
lização parece ter alguma moti-
vação política que desconheço a 
origem”, disse Xavier.

O secretário também afirmou 
que o governo está aberto ao di-
álogo com as prefeituras e que 
está disposto a negociar outras 
demandas, como o pagamento 
dos débitos da Farmácia Popular. 

Carlos Eduardo Xavier disse, 
ainda, que o governo está traba-
lhando para resolver as questões. 
“Cabe ressaltar que todos os 
compromissos vêm sendo cum-
pridos”, diz.

Daniela Freire - O Go-
verno Fátima Bezerra 
aceitou a proposta apre-
sentada pela Femurn 
para o pagamento às 
prefeituras do RN dos 
repasses em atraso das 
compensações do ICMS 
de 2022 e iniciou nego-
ciação referente a outras 
demandas, como o pa-
gamento dos débitos da 
Farmácia Popular. Ain-
da assim, a Federação 
pretende manter uma 
mobilização no Centro 
Administrativo na próxi-
ma terça (25) em crítica à 
gestão estadual, alegan-
do que ainda há questões 
a serem dirimidas junto 
ao Executivo. Como o se-
nhor avalia essa posição 
de enfrentamento por 
parte desses gestores 
municipais?

Carlos Eduardo Xavier - 
Primeiramente, gostaria de dei-
xar claro que o Governo sempre 
esteve aberto ao diálogo e já de-
monstrou com atos a importância 
que vem dando ao relacionamen-
to federativo com os municípios. 
Temos nos reunido regularmente 
com a Femurn através do Comi-
tê Interfederativo, que foi criado 
pela governadora Fátima Bezer-
ra, que é a participação do núcleo 
central do Governo para discutir 
pautas de interesse municipa-
lista. E cabe ressaltar que todos 
os compromissos vêm sendo 
cumpridos, como o repasse da 
Farmácia Básica e o repasse dos 
valores arrecadados pela dívida 
ativa do ICMS. Outra questão 

que me deixa intrigado é que no 
ano passado, quando da aprova-
ção da LC 194, que reduziu as 
alíquotas do ICMS e trouxe pre-
juízos muito maiores para os mu-
nicípios, não houve sequer uma 
nota criticando a medida, muito 
menos um protesto como está 
ocorrendo agora. Nesse sentido, 
a manutenção dessa mobilização 
parece ter alguma motivação po-
lítica que desconheço a origem. 

Daniela Freire - O Governo 
Fátima Bezerra continua 
enfrentando problemas 
financeiros importantes e 
que deságuam nas amea-
ças de greve por parte de 
diversas categorias, que 
vão desde setores das 
polícias, passando pelo 
Detran e chegando aos 
médicos e enfermeiros, 
para falar dos movimen-
tos mais recentes. Como 
resolver esses problemas 
com a realidade pecuniá-
ria do Estado? O governo 
pretende judicializar os 
processos?

Carlos Eduardo Xavier - 
Veja, é preciso fazer algumas 
pontuações sobre estes movi-
mentos dos servidores. Primeiro, 
reconhecer que toda manifesta-
ção sobre a necessidade de con-
cessão de novos direitos deve ser 
respeitada. No entanto, é preciso 
dizer que no primeiro mandato 
do Governo da professora Fáti-
ma foram realizadas concessões 
em praticamente todas as pastas 
da administração direta e indire-
ta. No caso do DETRAN, por 
exemplo, as concessões variaram 

“A mobilização da Femurn parece ter 
motivação política”, diz Carlos Eduardo Xavier
SECRETÁRIO ESTADUAL DA FAZENDA CRITICA MANIFESTAÇÃO DE PREFEITOS POTIGUARES PROGRAMADA PARA ESTA SEMANA E LEMBRA 
QUE OS GESTORES MUNICIPAIS NÃO REAGIRAM DA MESMA FORMA QUANDO HOUVE REDUÇÃO DO ICMS DURANTE O GOVERNO BOLSONARO

DANIELA 
FREIRE
COLUNISTA

@danifreirec

Foto:  Dayvissom Melo
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COMO DENUNCIAR? 

Caso de assédio na ALRN

Assim como a violência 
doméstica contra a mulher, as 
agressões sexuais também são 
apuradas pelas DEAMs (Delega-
cias de Atendimento à Mulher), 
então, os canais de denúncia são 
os mesmos. A orientação para as 
vítimas que sofreram ou que so-
frem assédio sexual é que forma-
lizem a denúncia, seja na DEAM 

ou na delegacia do município, ou 
através do registro na Delegacia 
Virtual (www.policiacivil.rn.gov.
br), ou ainda, por meio do Dis-
que denúncia 181, que pode ser 
anonimamente. Caso precise de 
mais informações sobre os tipos 
de crimes ligados à mulher, aces-
se osite da Polícia Civil e baixe a 
Cartilha da DEAM.

Na última segunda-fei-
ra (17), chegou à imprensa 
potiguar a denúncia de assé-
dio moral e sexual feita por 
uma servidora contra o, até 
então, diretor da Escola da 
Assembleia,órgão vinculado 
à Assembleia Legislativa do 
Rio Grande do Norte. Após 
a grande repercussão do 
caso, o denunciado foi exo-
nerado do cargo e o tema 
voltou à tona.

O caso está sendo in-
vestigado pela Polícia Civil, 
por meio da Delegacia Es-
pecializada De Atendimento 
à Mulher de Natal - Zonas 
Leste, Oeste e Sul (DEAM/
ZLOS). Durante a semana, 
a vítima chegou a prestar 
depoimento à delegada, mas 
o professor denunciado ain-
da não foi ouvido.

É comum que, em casos 
como este, a denúncia de 
uma mulher incentive ou-
tras. “Quando se está diante 
de um assediador contumaz, 
a denúncia feita por uma ví-
tima pode desencadear ou-
tras denúncias contra aquele 
mesmo agressor. A própria 
veiculação das notícias e a 
discussão do tema na mí-
dia podem levar mulheres a 
compreenderem o que estão 
vivenciando e se encoraja-

rem a denunciar”, esclarece 
a delegada Helena de Paula.

Em matérias publicadas na 
imprensa, alguns comentários 
de mulheres chamaram a aten-
ção por relacionarem o fato ao 
passado. Uma delas chegou a 
escrever em uma rede social: 
“não tenho advogado para co-
mentar a minha época de aluna 
desse indivíduo”.

A delegada informa, po-
rém, que a palavra da vítima 
possui grande relevância 
para o conjunto probatório. 
“A vítima do crime de assé-
dio sexual e de qualquer ou-
tro crime de natureza sexual 
independe do acompanha-
mento por um advogado. O 
titular da ação penal, nesse 
caso, é o Ministério Público, 
então a vítima do assédio 
não precisa se preocupar em 
pagar advogado para ser as-
sistida. Basta procurar a po-
lícia, que se encarregará da 
investigação e da busca por 
provas. O principal elemen-
to de prova é a declaração da 
vítima e a partir dela a polícia 
começa a definir as linhas de 
investigação que podem en-
volver a busca por imagens 
de câmeras, depoimento de 
testemunhas, dentre outros 
elementos que corroborem 
a palavra da vítima”, explica.

Em um ano, os casos de im-
portunação sexual registrados no 
Rio Grande Do Norte aumen-
taram 78,4%, segundo dados do 
Anuário Brasileiro de Segurança 
Pública, divulgados no último dia 
20. Em números absolutos, o es-
tado potiguar registrou 253 casos 
do referido crime no ano de 2021 
e, no ano seguinte, 453. Já no 
Brasil, foram quase 20 mil casos 
em 2021, enquanto que, em 2022, 
este número passou para 27.530.

Em relação ao assédio sexu-
al, os números são mais tímidos 
e os motivos para isso podem 
ser inúmeros. No país, foram 
5.202 casos notificados em 2021 
e 6.114 em 2022. Já no RN, 90 e 
97, respectivamente. Mas, e qual a 
diferença entre o assédio e a im-
portunação sexual?

De acordo com o artigo 216-
A do Código Penal, assédio se-
xual é o crime praticado por um 
sujeito que se encontra em posi-
ção de superior hierárquico, no 
exercício profissional, que se pre-
valece dessa condição para cons-
tranger a vítima, que está em po-
sição inferior, com a finalidade de 
obter vantagem ou favorecimento 
sexual. Já a importunação sexual 
(art.215-A do Código Penal) é a 
conduta mais semelhante ao po-
pular assédio, porque o agressor 
não utiliza de violência, mas pra-
tica ato libidinoso contra vítima 
para satisfazer seu desejo sexual.

Se nos casos de violência 
contra a mulher, muitas temem 
denunciar porque o agressor 
normalmente está dentro de 
casa, em muitos casos de assé-
dio, o temor é a perda do empre-
go. Dados do Ministério Público 
do Trabalho no Rio Grande do 
Norte (MPT/RN) mostram que 
os números dos procedimentos 
autuados com os temas de assé-
dio moral e assédio sexual nos 
últimos cinco anos, em ambiente 
trabalhista, vem aumentando.

Quanto ao assédio moral, o 
MPT registrou 150 procedimen-
tos abertos em 2021. Já no ano 
seguinte, esse número passou 
para 183 e, agora em 2023, já são 
165 casos até 18 de julho. Já em 
relação ao assédio sexual, os nú-
meros de 2023, em apenas sete 
meses, são maiores que os de 
2021 e em 2022, quando foram 
nove procedimentos autuados em 

RN registra aumento de 78% em 
casos de importunação sexual
DADOS DO ANUÁRIO BRASILEIRO DE SEGURANÇA PÚBLICA MOSTRAM QUE O RN TEVE QUASE 500 NOTIFICAÇÕES NO ANO PASSADO. NOS 
PRIMEIROS SETE MESES DE 2023, OS PROCEDIMENTOS DE ASSÉDIO SEXUAL NA JUSTIÇA DO TRABALHO SUPERAM OS DOS ÚLTIMOS DOIS ANOS

cada ano, respectivamente. Já em 
2023, já são 13.

A delegada Helena de Paula, 
da Delegacia Especializada de 
Atendimento à Mulher de Na-
tal - Zonas Leste, Oeste e Sul 
(DEAM/ZLOS), explica que o 
sentimento de impotência’ por 
parte da vítima é comum, mas 
que é preciso denunciar. “O 
medo de perder o emprego ou 
ser prejudicada, de algum modo, 
profissionalmente, num ambien-
te em que o agressor ocupa uma 
posição hierárquica, é o que re-
duz a capacidade da vítima em 
oferecer resistência. O agressor 
se prevalece disso e se utiliza da 
relação de poder para acuar a ví-

tima e submetê-la àquele cons-
trangimento. A vítima, por sua 
vez, se sente impotente diante 
do assédio que está sofrendo e 
teme ser desacreditada ao repor-
tar aquela conduta. É importan-
te que, ao primeiro sinal de uma 
conduta inapropriada, comentá-
rio sobre a vida íntima ou sobre 
o corpo da vítima, a vítima leve 
ao conhecimento das autorida-
des, para fazer cessar a conduta 
e punir o agressor. Sabemos que 
denunciar não é uma decisão fá-
cil para a vítima, mas o quanto 
antes for denunciado, a violência 
poderá ser cessada e a integrida-
de física e psicológica da vítima 
protegida”, pontua a delegada.

CONFIRA OS ENDEREÇOS E 
CONTATOS DAS DEAMS:

DEAM / Natal - Zonas Leste, Oeste e Sul, (DEAM/ZLOS):
Rua Nossa Senhora da Candelária, 3401. Candelária.
Instalações temporárias no antigo prédio da DHPP, no 
endereço: Av. Capitão-Mor Gouveia, 1339.Nossa Senhora de 
Nazaré. Telefone: (84) 98135-8077. 
DEAM / Zona Norte:
Av. Guadalupe, 2145. Potengi. Telefone: (84)98135-6792. 

DEAM/Parnamirim:
Rua Sub Oficial Farias, 1487. Telefone: (84) 98123-4114. 

DEAM/Mossoró:
Rua Julita G. Sena, 241. Nova Betânia. Telefone: (84)98135-6111.

DEAM/Caicó:
Rua Dom Adelino Dantas, Cidade Judiciária – Maynard. 
Telefone: (84) 98164-9513.



www.novonoticias.com.br5 Segunda-feira, 24 de julho de 2023CIDADES

O bairro de Ponta Negra, re-
gião de maior movimentação de 
turistas de Natal, está sofrendo 
há anos com a diminuição da ati-
vidade do setor. Só na região da 
Via Costeira foram perdidos em 
torno de 1.200 leitos nos últimos 
dez anos. A informação é do pre-
sidente da Associação Brasileira 
de Indústria de Hotéis no Rio 
Grande do Norte (ABIH-RN), 
Abdon Gosson. 

Ele cita o Hotel Pirâmide, o 
Parque da Costeira e o Hotel Por-
to Atlântico como alguns exem-
plos de empreendimentos turísti-
cos que foram fechados na região 
na última década, e chama a aten-
ção para a falta de investimentos 
em Ponta Negra. 

“Quantos hotéis na Beira Mar 
foram construídos em Ponta Ne-
gra? Nos últimos 15 anos, absolu-
tamente nenhum. Os poucos ho-
téis que surgiram lá foram prédios 
construídos para serem vendidos 
como apartamentos e, devido à 
recessão econômica, foram trans-
formados em pousadas para evitar 
o abandono. Portanto, atualmente 
não encontramos nenhum investi-
dor interessado em investir na re-
gião”, alerta Abdon Gosson.

O empresário aponta que 

existem cerca de dez hotéis co-
locados à venda atualmente em 
Ponta Negra. A partir desse cená-
rio, ele faz uma interpretação da 
situação do turismo no local. 

“O bairro, o destino, o local 
Ponta Negra está em decadência. 
Ou seja, precisa ser revitalizado. 
Fazer engorda, ajeitar calçadão, 
colocar policiamento, melhorar 
iluminação. Enfim, uma série de 
ações para reestruturar. Se con-
tinuar como está, Ponta Negra 
será a Ribeira de amanhã, com-
pletamente abandonada e sem 
utilidade nenhuma”, declara 
Gosson, que lembra ainda o tu-
rista está permanecendo menos 
tempo em Ponta Negra. “Hoje, 
a permanência dos turistas em 
Natal está diminuindo, pois a ci-
dade está se tornando apenas um 
lugar para dormir. Antigamente, 
o turista ficava no mínimo cin-
co a sete dias aqui, mas agora 
ele fica em média quatro dias, 
pois ele visita outras cidades e 
praias”, diz.

Se levarmos em considera-
ção a diminuição do número 
de leitos dos últimos dez anos 
(1.200), e multiplicarmos pelo 
valor do gasto médio diário de 
turistas em Natal, que é de R$ 

Turismo potiguar perde mais de 
R$ 320 mil por dia após fechamento 
de leitos na rede hoteleira de Natal
DADOS DO SISTEMA DE INTELIGÊNCIA TURÍSTICA DO RIO GRANDE DO NORTE (SÍRIO) APONTAM AINDA QUE QUASE 30% DOS 
TURISTAS QUE VIERAM A NATAL NESTE ANO NÃO VISITARAM PONTA NEGRA; EM 10 ANOS FORAM PERDIDOS 1.200 LEITOS

Hotel Parque da Costeira, na Via Costeira, foi um dos empreendimentos turísticos fechados nos últimos 10 anos na região

Foto:  Ney Douglas/NOVO/Arquivo  

Esse movimento negativo do 
turismo em Ponta Negra é um 
problema que o poder público 
tenta resolver com melhorias na 
região. A Prefeitura de Natal tem 
realizado algumas ações na locali-
dade com o intuito de revitalizar 
a área. 

A secretária municipal de Tu-
rismo, Ohana Fernandes, conver-
sou com o NOVO e falou sobre 
esse processo. “Nós temos a re-

qualificação da Avenida Praia de 
Ponta Negra. Foi feito um inves-
timento que vai abranger desde a 
acessibilidade das calçadas à re-
qualificação das áreas de passeios, 
os cruzamentos, os mobiliários, 
as ciclovias, que é onde envolve 
a parte turística da gente. Já te-
mos o Polo gastronômico lá em 
Ponta Negra, mas vamos dispo-
nibilizar mais uma nova área de 
lazer e entretenimento, de apro-

ximadamente, 1,6 km”, explica 
Ohana Fernandes, que completa 
citando as obras de enrocamen-
to e engorda de Ponta Negra: 
“nós temos essas duas obras 
principais, que uma já está em 
andamento – a requalificação da 
Avenida Praia de Ponta Negra – 
e a outra, que estamos esperando 
a liberação para que possa cami-
nhar e finalmente ser feita a en-
gorda da praia de Ponta Negra”.

O Governo do Estado tam-
bém tem suas ações de incentivo 
ao turismo no Rio Grande do Nor-
te. Apesar de não concentrar suas 
atenções apenas à Natal e Ponta 
Negra, a gestão estadual, por meio 
da Empresa Potiguar de Promoção 
Turística (Emprotur), aposta bas-
tante nas campanhas de marketing 
para tentar atrair o turista. 

“A Emprotur desenvolve cam-
panhas cooperadas de marketing 
com as principais operadoras na-
cionais e replicadas a nível inter-
nacional nos principais mercados 
emissores de turistas para o Esta-
do.  Participa das principais feiras 
de turismo nacionais e interna-
cionais e de eventos de relacio-
namento com agentes de viagens 

e operadores. Dentre as ações, a 
Emprotur também busca se po-
sicionar de forma estratégica tra-
balhando o turismo de forma seg-
mentada. Em todas as ações, Natal 
está contemplada, e consequente 
a praia de Ponta Negra, por ser a 
porta de entrada do nosso turista 
no estado”, destaca a assessoria de 
comunicação do órgão.

Ponta Negra será revitalizada

RN financia campanhas de marketing

267,48 de acordo com o Sistema 
de Inteligência Turística do Rio 
Grande do Norte (Sírio), chega-
mos ao valor de mais de R$ 320 
mil que deixa de circular por dia 

na capital potiguar.
De acordo com dados do Sí-

rio, da Secretaria Estadual de Tu-
rismo do RN, em pesquisas reali-
zadas durante o primeiro semestre 

deste ano, 27,4% dos turistas que 
vêm para Natal não chegam a ir à 
praia de Ponta Negra. No mesmo 
período do ano passado essa mé-
dia era de 22%.  
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EVERTON DANTAS
DO NOVO NOTÍCIAS

O resultado do Censo 2022 
no RN foi divulgado este mês. 
Após a divulgação, O NOVO 
Notícias solicitou ao Instituto de 
Geografia e Estatística (IBGE) a 
mesma tabela só que referente ao 
ano de 2010, quando a contagem 
também aconteceu. 

A comparação das duas listas 
permite ver todas as cidades que 
tiveram aumento ou diminuição 
de suas populações, com as por-
centagens. E também permite vi-
sualizar uma série de curiosidades 
reveladas pelo Censo 2022 no RN.

Uma delas é que enquanto 
Natal perdeu 52.439 habitantes, 
Parnamirim ganhou 50.260 mo-
radores. Esse foi o maior ganho 
em números reais no Rio Grande 
do Norte.

Extremoz, também vizinha a 
Natal, teve o maior ganho per-
centual: em 10 anos, a população 
da cidade cresceu 150,6%. Em 
números reais, passou de 24.569 
para 61.571, um acréscimo de 
37.002 habitantes.

Outra curiosidade é que fo-
ram exatamente os municípios 
mais próximos a Natal os que 
encabeçam a lista de cidades que 
mais viram suas populações cres-
cerem. Confira:

São Gonçalo do Amaran-
te tinha 87.668 moradores em 
2010; passou a ter 115.838 em 
2022, 28.170 a mais, o que re-
presenta crescimento de 32,13%. 
Macaíba tinha 69.467 morado-
res em 2010; passou a ter 82.212 
em 2022, 12.745 a mais, o que 
representa  aumento de 18,35%. 
Ceará-Mirim tinha 68141 habitan-
tes em 2010; passou para 79.115 
em 2022, 10.974 a mais, o que re-
presenta crescimento de 16,10%.

Ainda com relação aos mu-
nicípios limítrofes com Natal, o 
resultado do censo 2022 no RN 
revelou que essa região teve um 
crescimento imenso. 

Somada, a população resi-
dente em Parnamirim, Macaíba, 
São Gonçalo e Extremoz era de 
384.160 pessoas. 

Agora, em 2022, essa popula-
ção total é de 512.337. Isso repre-
senta um crescimento de 128.177 
pessoas, o que equivale a uma ele-
vação percentual de 33,3%.

Mesmo com a redução regis-

As maiores curiosidades que o 
Censo 2022 no RN revela. Confira
NOVO NOTÍCIAS COMPILA AS CONTAGENS DE 2010 E 2020 PARA REVELAR DADOS CURIOSOS SOBRE O MOVIMENTO 
POPULACIONAL NO ESTADO. POR EXEMPLO: NATAL PERDEU 50 MIL HABITANTES; PARNAMIRIM GANHOU 52 MIL

Natal perdeu mais de 52 mil habitantes no período entre 2012 e 2022; Extremoz teve o maior ganho percentual no período

Foto: Frankie Marcone 

trada em Natal — que foi a 2ª 
maior do Brasil — a região metro-
politana da capital também teve 
um crescimento populacional. 

Por lei, a Grande Natal é for-
mada pela capital e outras 9 cida-
des. De acordo com o IBGE, são 
elas: Parnamirim, São Gonçalo do 
Amarante, Extremoz, Macaíba, 
Ceará-Mirim, São José de Mipibu, 
Nísia Floresta, Monte Alegre, e 
Vera Cruz.

Em 2010, esse conjunto de 
cidades tinha uma população de 

1.351.004 habitantes. Em 2022, 
passou a um total de 1.455.687. 
Isso representa um acréscimo de 
104.683 pessoas e equivale a uma 
elevação de 7,7% na comparação 
entre 2010 e 2022.

Veja abaixo outras 10 curio-
sidades que o resultado do 
Censo 2022 no RN revelou: 
Ao todo, 89 cidades tiveram ganho 
de população de 2010 para 2022. 
E, 78 municípios potiguares per-
deram população nesses 12 anos.  
Na comparação, as cidades que 

ganharam habitantes soma-
ram 219.726 pessoas a mais. 
Já as que perderam, juntas, registra-
ram perda de -85.347 habitantes.    
A cidade de Caraúbas, de 2010 para 
2022, ganhou um habitante a mais 
A cidade com menor perde de 
habitantes foi Várzea, com 3 
pessoas a manos nesses 12 anos.  
Em 12 anos, Extremoz pas-
sou de 20ª cidade mais po-
pulosa do RN para a 7ª. 
Caicó, no Seridó potiguar, em 
12 anos, desceu da 8ª posição na 

lista de mais populosas para a 9ª. 
Tibau do Sul teve o segun-
do maior crescimento percen-
tual em 12 anos, 48,7%. Em 
2010 possuía 11.385 habitan-
tes. Em 2022 passou a 16.929, 
o que equivale a 5.544 a mais. 
Em termos percentuais, a cidade 
que mais perdeu habitantes no RN 
foi Venha Ver, -21,2%. Em 2010 o 
município possuía 3.821 habitan-
tes. Em 2022 registrou 3.014. Uma 
perda de 807 habitantes.

Confira a tabela completa:
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O uso do transporte público 
em Natal tem se tornado uma 
batalha diária para muitos ca-
deirantes que dependem desses 
serviços para se locomover pela 
cidade. Gabriel Costa, estudante 
universitário e cadeirante, relata 
as dificuldades enfrentadas ao 
utilizar os ônibus na capital poti-
guar. A situação se agrava devido 
à ausência ou mau funcionamen-
to dos elevadores nos veículos, 
privando muitos indivíduos com 
deficiência de seu direito de ir e 
vir.

Gabriel, morador da Redinha, 
na Zona Norte de Natal, apon-
ta que a falta de acessibilidade 
nos ônibus é um problema ge-
neralizado em Natal. Ele destaca 
que a situação não afeta apenas 
a sua região, mas toda a cidade. 
“É como se a gente fosse puni-
do só por existir, por ser pessoa 
com deficiência, por morar numa 
região mais afastada, periférica”, 
afirma Gabriel.

O estudante destaca que cer-
ca de 27% da população do Rio 
Grande do Norte é composta por 
pessoas com deficiência, e a falta 
de acessibilidade nos ônibus re-
presenta uma negação constante 
de direitos para essa parcela da so-
ciedade. Ele ressalta, ainda, que a 
pandemia agravou a situação, com 
a redução da frota e o corte de li-
nhas, prejudicando ainda mais o 
deslocamento dos cadeirantes.

“Alguns ônibus não têm ele-

vador, então se o que passar não 
tiver, eu espero o próximo. Se 
tem, mas está quebrado, eu espe-
ro o próximo. Se a empresa não 
dá o treinamento adequado ao 
motorista e ele não souber operar  
o equipamento (o que já aconte-
ceu), eu espero o próximo. E as-
sim a minha existência vai sendo 
negada todos os dias. Minha e de 
muitos outros, já que o número 
de pessoas com alguma deficiên-
cia chega a 27% no Estado. Ima-
gine quase um terço da popula-
ção sofrendo diariamente”, diz 
Gabriel. 

Em relação às medidas toma-
das, Gabriel menciona a mobili-
zação realizada na mídia e com 
estudantes de jornalismo da Uni-
versidade Federal do Rio Gran-
de do Norte (UFRN), que estão 
produzindo um documentário 
sobre as dificuldades enfrentadas 
pelos cadeirantes no transporte 
público. Além disso, a TV Uni-
versitária (TVU) está preparando 
reportagens sobre o assunto.

Sobre a possibilidade de uma 
ação judicial, Gabriel ainda não 
formalizou nenhuma denúncia. 
No entanto, ele destaca a impor-
tância de pressionar as autorida-
des competentes e lutar em todas 
as frentes para buscar soluções 
efetivas para o problema.

“Cada vez mais vejo que é isso, 
só falar não resolve, só pressio-
nando mesmo, lutando em todas 
as frentes que a gente consegue 

alguma coisa”, destaca Gabriel. 
Em resposta às reclamações 

dos usuários, o Sindicato das 
Empresas de Transportes Urba-
nos de Passageiros do Município 
de Natal (SETURN) informou, 
por meio de nota, que “todos os 
ônibus possuem elevador em ple-
no funcionamento e são revisa-
dos regularmente. Além disso, os 
motoristas são treinados, orien-
tados e fiscalizados quanto ao 
cumprimento da utilização dos 
elevadores e da acessibilidade dos 
cadeirantes”.

A nota do sindicato das em-
presas também ressalta que os 
ônibus seguem uma programa-
ção de horários rigorosa e são 
monitorados por câmeras e GPS. 
No entanto, as obras na Avenida 
Felizardo Moura, na zona Norte 
de Natal, têm causado atrasos e 
perda de viagens. O SETURN 
enfatiza que qualquer cadeirante 
que sofra com a falta de atendi-
mento ou atendimento inade-
quado por parte dos motoristas 
deve registrar a ocorrência, com  
informações detalhadas, como 
horário, linha, número do veícu-
lo e local do incidente, para que 
a empresa possa tomar as devidas 
providências.

A Secretaria de Mobilidade 
Urbana de Natal (STTU) tam-
bém foi procurada pela repor-
tagem do NOVO, mas até o fe-
chamento desta matéria, não deu  
retorno.

Cadeirantes enfrentam dificuldades 
no transporte público de Natal
ÔNIBUS NÃO POSSUEM ELEVADOR EM PLENO FUNCIONAMENTO, O QUE GERA OBSTÁCULOS DIÁRIOS 
PARA PESSOAS COM DEFICIÊNCIA FÍSICA; SETURN NEGA E DIZ QUE MOTORISTAS SÃO FISCALIZADOS

Gabriel (detalhe) relata que após a redução 
da frota, situação ficou ainda pior

THREADS: 
ASPECTOS DE 
PROTEÇÃO DE 
DADOS NA NOVA 
REDE SOCIAL 

O Threads bateu os recordes 
de novos usuários no menor in-
tervalo de tempo. Foram 100 mi-
lhões de usuários em 5 dias. Não 
dá para negar a relevância do re-
sultado, embora seja necessário 
também reconhecer a importân-
cia do grupo Meta (Facebook, 
Instagram e Whatsapp) como 
trampolim para o recorde.

Como todo novo aplicativo ou 
rede social, o hype inicial parece 
servir de autorização inconscien-
te para um efeito manada digital. 
As pessoas, sendo arrastada pela 
“multidão virtual”, compra a ideia 
e adere à novidade sem qualquer 
reflexão. Esse fenômeno está 
presente não apenas em redes 
sociais, mas já vimos também em 
outros aplicativos, como aquele 
que nos deixava mais jovens ou 
mais velhos a partir de uma foto 
compartilhada.

Por curiosidade e dever de 
ofício, assim que entrei na plata-
forma procurei as regras da expe-
riência: Termos de Uso e Política 
de Privacidade. Para minha sur-
presa, o Threads não tinha seus 
próprios instrumentos. Isto é: um 
vazio normativo. Quando pesqui-
samos dentro do aplicativo, so-
mos levados aos Termos de Uso 
e Política de Privacidade do Insta-
gram, o que, obviamente, não se 
presta a disciplinar o tratamento 
de dados no Threads, porque são 
funcionalidades e informações 
distintas.

Não há como saber a forma 
com que meus dados são manuse-
ados pela empresa. Naturalmente 
isso é um motivo de alerta, ainda 
mais quando se trata do grupo 
Meta, dona do Facebook, envol-
vido em diversas investigações 
relacionadas à violação de direitos 
de privacidade. Aliás, em algumas 
oportunidades a empresa já teve 
que pagar multa.

Fica, então, nossa advertência. 
Tome consciência das novidades 
digitais e fique atento(a) ao que 
você está ofertando publicamen-
te. Lembre-se: se você não paga 
por algo na internet, isso significa 
que você é o produto!

NICÁCIO CARVALHO
Advogado, sócio do CCGD 
Advocacia. Pesquisador em 
Direito, Economia e Mercados 
(DIREM/UFERSA). 
@nicaciocarvalho 

Foto:  Cedida

““ALGUNS ÔNIBUS 
NÃO TÊM ELEVADOR, 

ENTÃO SE O QUE 
PASSAR NÃO 

TIVER, EU ESPERO 
O PRÓXIMO. SE 
TEM, MAS ESTÁ 
QUEBRADO, EU 

ESPERO O PRÓXIMO. 
SE A EMPRESA NÃO 
DÁ O TREINAMENTO 

ADEQUADO AO 
MOTORISTA E ELE 

NÃO SOUBER 
OPERAR (O QUE JÁ 
ACONTECEU), EU 

ESPERO O PRÓXIMO. 
E ASSIM A MINHA 

EXISTÊNCIA VAI 
SENDO NEGADA 
TODOS OS DIAS, 

VAI FICANDO PARA 
DEPOIS”

GABRIEL COSTA
Estudante universitário
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Presidente do Crea-RN, Ana 
Adalgisa Dias: “Confiabilidade”

A estreia do filme da Barbie na semana passa-
da levou a onda rosa aos locais mais inusitados do 
consumo. Além das roupas, acessórios e artigos de 
decoração, a cor símbolo da boneca também cobre 
comidas, cosméticos, serviços públicos e até procedi-
mentos estéticos íntimos. 

Na zona Oeste de Natal, uma hamburgueria inves-
tiu nos alimentos para criar um combo inspirado no 
filme. Pão, molho e milk-shake: tudo rosa. Segundo 
os proprietários do estabelecimento, cada detalhe foi 
pensado para que os clientes aproveitem ao máximo a 
experiência. 

“Nós buscamos sempre estar atentos as tendên-
cias. Não seria diferente nesse momento, onde todo 
mundo está comentando sobre o filme. A ideia é ver 
como será a adesão e, quem sabe, até mesmo perma-
necer com o combo no nosso cardápio fixo”, disse o 
empresário Arthur Miguel.

Uma rede de esmalteria apostou nos tons de rosa, 
adesivos e outros adereços para atrair as clientes. “Ti-
vemos que investir e renovar nossos estoques. A de-
manda aumentou muito nas últimas semanas, princi-
palmente, no último dia. Além das cores, buscamos 
também adereços, detalhes que vão deixar a cliente 
ainda mais satisfeita”, afirmou a empresária Any Al-
cântara.

O Governo do Estado também entrou na onda 
“barbie girl”. O filme virou tema de uma ação pu-
blicitária para o serviço de agendamento online 
para quem está sem documento de identidade.  
O sucesso do cinema também inspira mudanças es-
téticas na vulva feminina. A ginecologista e terapeuta 
sexual Karina Cavalcanti explica que o período é mo-
tivador para novos fetiches e fantasias em homens e 
mulheres.

“O apelo midiático do mundo da Barbie tem pro-
vocado mudanças no imaginário de muitos e por isso, 
a busca por melhorias na estética íntima também tem 
aumentado”, comenta a médica.

O procedimento de mudança estética ocorre 
com a redução dos pequenos lábios. “É uma opção 
procurada por mulheres que querem a vulva como 
a da boneca, que ao olhar a parte frontal da mulher 
despida só aparece um traço”, explica a terapeuta 
sexual.

A médica explica ainda que a cirurgia já era a mais 
procurada nos Estados Unidos e com o lançamen-
to neste dia 20 de julho do filme “Barbie” estrelado 
pela atriz australiana Margot Robbie, a quantidade 
aumentou. Também conhecido como ninfoplastia, 
a cirurgia reconstrói a estética vaginal dando mais 
segurança e autoestima as mulheres no momento da 
relação sexual.

O Conselho Regional de En-
genharia e Agronomia do RN 
(Crea-RN) recebeu oficialmente o 
deferimento do pedido de creden-
ciamento da AR CREA-RN, sig-
nifica que o conselho passa a ser 
uma Autoridade Registradora (AR) 
de certificados digitais. O Conse-
lho é o primeiro do país a receber 
essa autorização do Instituto de 
Tecnologia da Informação do Go-
verno Federal. A AR CREA-RN 
está vinculada à AC SERPRO - 
Autoridade Certificadora.

“Passar a ser uma autoridade de 
registro de certificado digital é uma 
garantia imensa para o profissional 
da engenharia, agronomia e geociên-
cias do Rio Grande do Norte. O cer-
tificado digital é a porta de entrada 
para todos os serviços digitais. Isso 
traz agilidade, confiabilidade e segu-
rança para os instrumentos que estão 
sendo trabalhados e transacionados 
pelos órgãos públicos”, disse a presi-
dente Ana Adalgisa Dias. 

De acordo com o então diretor 
administrativo do Crea, Giovanni 
Marques, que coordenou o proces-
so de autorização junto ao Governo 
Federal, o certificado digital possibi-
litará a troca segura de informações 
em meios digitais, com a garantia da 
identidade do emissor, da integri-
dade da mensagem e de sua confi-
dencialidade. “Possibilita acesso aos 
sistemas governamentais, empresa-
riais e judiciais, além de, por força da 
legislação vigente, conferir validade 
jurídica aos atos praticados com o 
seu uso”, diz.

Claudionaldo Câmara, controla-
dor do Crea-RN e responsável pelo 
processo de implantação, explica 
que estamos agora na fase de ajus-
tes operacionais para liberação das 
emissões. A certificação anual gira 
em torno de R$ 180 através da AR 
CREA/RN o investimento será ao 
preço de custo, sendo de R$ 39,90 
para um ano e R$ 79,90 para três 
anos. “A nossa luta busca normatizar 
o procedimento junto ao Confea, de 
forma que todos os serviços, a partir 
do registro profissional, se dê através 
do certificado digital e sem custos 
para o profissional”.

Rosa atinge comida, serviços 
e até procedimentos estéticos

CREA-RN é o 
primeiro Conselho 
do país a registrar 
certificados digitais

SUCESSO DO FILME PODE SER VISTO EM ESTABELECIMENTOS COMERCIAIS DE NATAL
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Raíra Barreto 

Rita Medeiros

Jardel Líter  

Tatiane Fernandes  

SE LIGA!!!

RODRIGO
IMORTAL
O prefeito Álvaro Dias é o 
mais novo imortal da Aca-
demia Norte-rio-grandense 
de Letras (ANL). A solenida-
de de posse aconteceu nes-
ta sexta-feira (21) e contou 
com a presença de diversos 
acadêmicos tendo à frente 
dos trabalhos o presidente 
Diogenes da Cunha Lima. 
O novo imortal foi saudado 
pelo acadêmico e professor 
Luiz Eduardo Brandão Suas-
suna, que traçou um paralelo 
entre Álvaro Dias e o patro-
no da cadeira 6 que ele passa 
a ocupar, o também médico, 
político e escritor Luís Car-
los Wanderley. 

EM MOSSORÓ 
A juíza Adriana Magalhães 
Faustino será empossada 
membro honorário da Acade-
mia de Ciências Jurídicas e So-
ciais de Mossoró no próximo 
dia 28, na Câmara Municipal 
da cidade durante o Fórum de 
Debates Pensando Mossoró, 
promovido pela Academia. 
Nesta edição, será debatido o 
tema “Mulheres que lideram: 
inspiradoras e vencedoras”. 

CARDÁPIO 
Mês de férias, julho está cheio 
de novidades na Forneria 
1121. Sempre inovando e 
buscando diversificar as op-
ções de pratos, a casa lançou 
um menu de férias, que é feito 
em três etapas (entrada, pra-
to principal e sobremesa), 
com versões para o almoço 
e para o jantar, por R$ 49,90 
e R$ 69,90, respectivamente. 

LANÇAMENTO 
Apaixonado pela odontolo-
gia e com um amor latente 
pelas letras, tendo publica-
do cinco livros, o dentista e 
escritor Lenilson Carvalho 
lançará duas novas obras 
no próximo mês de agosto. 
Intituladas “Eu e Minha Cir-
cunstância” e “Pensamentos, 
Provérbios & Aforismos II”, 
os livros serão lançados no 
dia 10 de agosto, a partir das 
17h, no Iate Clube de Natal.
 
BOLSA ACADÊMICA
O Colégio Porto abriu inscri-
ções para a Prova de Bolsas 
Acadêmicas de até 100% para 
novos alunos do Ensino Mé-
dio em 2024. No total, serão 
oferecidas nove bolsas por 
desempenho, sendo três por 
série. A prova é destinada a 
qualquer estudante que vá 
cursar o Ensino Médio em 
2024 e que não tenha víncu-
lo ativo com o Colégio Porto. 
As inscrições seguem até o 
dia 28 de julho e podem ser 
feitas no link disponível no 
perfil do Instagram da escola.

BLOCO DO LAMÔ
Querido da coluna e de meio mundo de gente, o jornalista Lamo-
nier Araújo está com tudo pronto para comemorar seu aniversá-
rio em clima de muito axé. O bacana vai celebrar com mais uma 
edição do Bloco “Imprensa q é bom!” No próximo 12 de agosto na 
Confraria 085 no coração da Rua Açu. O evento promete cinco ho-
ras de open bar. A coluna agradece o convite e confirma presença. 
 
CACHAÇA
Prometendo repetir o sucesso da primeira edição em maio, o 
Festival Harmonizando Experience chega à segunda edição, tra-
zendo o melhor do forró dos anos 1990 com as bandas Cavalo de 
Pau & Mel com Terra, uma mistura que vai levar os participantes 
a uma experiência incrível no dia 5 de agosto, a partir das 18h, 
nos salões do Olimpo Recepções. Ingressos a venda no Outgo. 
 
ARTESANATO
A Secretaria Municipal do Trabalho e Assistência Social (Sem-
tas), por meio do Departamento de Gestão Empreendedora, 
Artesanato e Economia Solidária, está levando 13 artesãos para 
participar da Feira de Artesanato dos Municípios do Seridó (Fe-
muse), que acontece entre os dias 26 e 30 de julho, em Caicó – 
RN. A iniciativa da Prefeitura é apoiar os artesãos na divulgação, 
exposição e comercialização dos seus produtos em várias feiras 
que acontecem pelo Rio Grande do Norte e Nordeste.

> 19 de Agosto tem Tardezinha 
com Thiaguinho e Bello na Are-
na das Dunas. Ingressos a ven-
da na Grand Optical (Midway e 
Natal Shopping) e  www.tarde-
zinha.com.br;

> Dia 2 de setembro é o dia 
de Natal receber o TBT WS 
com Taty Girl, Wesley Safa-
dão, Limão com Mel e Dorgi-
val Dantas. Vendas na Virtual-
Tickets ou na Grand Optical; 

> Deive Leonardo apresen-
ta sua nova turnê “A Respos-
ta - Parte II” em Natal, dia 
15 de setembro, no Centro 
de Convenções. Inscrições 
no site da Bilheteria Digital; 
 
> O fenômeno KLB anunciou 
oficialmente diversas datas da 
nova temporada da turnê come-
morativa pelo país. Em Natal, 
será no dia 21 de outubro, no 
Teatro Riachuelo.

DO FUNDO DO BAÚ

Comece onde você está, use o que 
você tem e faça o que você pode
Arthur Ashe“Loureiro

Em clima de celebrações, os jornalistas Eliana 

Lima, Thaísa Galvão, Liege Barbalho, Chrystian 

de Saboya e Hilneth Correia 

Dani Vanin, Fabiana Cruz e Ana Paula Andrade abra-
çando o novo imortal da ANRL, prefeito Álvaro Dias 

Os presidentes da Câmara de Parnamirim, Wolney Fran-
ça, e de Natal, Eriko Jácome, com o presidente da Acade-
mia Norte-rio-grandense de Letras, Diógenes da Cunha 
Lima e o prefeito Álvaro Dias, novo membro da Casa

As caicoenses : Surama 
Cristina, Vivania Carla, 
Sonali Pereira e Socor-
ro Morais na festa dos 
ex-alunos do Colégio 
Diocesano Seridoense

O jornalista Rodrigo 
Rafael com sua Danielle 
Araújo também na festa 
dos ex-diocesanos

Representando a Rede 
Riale Hotéis, o executivo 
Washington Souza com 
o governador do Rio de 
Janeiro, Cláudio Castro, 
no lançamento da cam-
panha intitulada “O Rio 
continua lindo”

Socorro Morais com o casal 
empresário Franklin Dan-
tas e Surama Cristina na 
Noite Branca em Caicó 

Foto: Arquivo Liege Barbalho

Fotos: Jardel Morais

PARABÉNS
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Em Natal, o IERN está sendo erguido no cruzamento da rua do Campo com a avenida Capitão-Mor Gouveia, em Felipe Camarão

O Governo do Estado inicia 
a entrega dos primeiros institu-
tos estaduais de Educação Pro-
fissional, Tecnologia e Inovação 
(IERN) este ano, totalizando um 
investimento de ordem de R$ 
110 milhões somente na cons-
trução das 12 unidades distribu-
ídas em todas as regiões do Rio 
Grande do Norte. Atualmente, 
dez desses IERNs estão com 
obras em andamento, e a sede 
em construção na zona Oeste 
da capital, no bairro de Felipe 
Camarão, é uma das mais avan-
çadas. É mais investimento em 
educação profissionalizante.

A secretaria de Infraestrutura 
do RN (SIN) afirma que alguns 
desses IERNs estão com 50% 
das obras executadas. Em Natal, 
a sede do Instituto Estadual de 
Educação Profissional, Tecnolo-
gia e Inovação (IERN) está com 
60% da estrutura finalizada, e na 
próxima semana começam a ser 
instalados os painéis para pro-
dução de energia fotovoltaica, 
tecnologia que será implantada 
em todas as unidades como parte 
do projeto que torna os imóveis 
os mais “sustentáveis” possível, 
além de estação para tratamento 
de águas pluviais.

Em Natal, o IERN está sen-
do erguido no entroncamento 
da rua do Campo com a avenida 
Capitão-Mor Gouveia, em Felipe 
Camarão. Bem próximo, o Go-
verno do Estado tem outro gran-
de investimento em execução: o 
Complexo de Perícia Criminal 
do RN, que compreenderá a sede 
administrativa e as sedes dos Ins-
titutos de Criminalística (IC) e de 
Medicina Legal (IML).

Cada unidade do Instituto Es-
tadual de Educação Profissional, 
Tecnologia e Inovação custará, 
em média, R$ 10 milhões. Estão 
em construção as unidades de Na-
tal, Touros, Tangará, Santana do 
Matos, Jardim de Piranhas, Cam-
po Grande, Umarizal, Alexandria, 
São Miguel e Areia Branca. Estão 
aguardando início as unidades de 
São José do Mipibu e Mossoró. O 
IERN terá uma infraestrutura de 
8 mil metros quadrados, com 12 
salas de aula, quatro laboratórios, 
área de convivência, bloco admi-
nistrativo, quadra poliesportiva 
coberta, refeitório, cozinha, ba-
nheiros, salas dedicadas ao ensino 
profissionalizante, biblioteca, au-

Governo do RN investe R$ 110 milhões 
para entregar IERNs ainda este ano
AO TODO, 12 UNIDADES ESTÃO SENDO CONSTRUÍDAS EM TODAS AS REGIÕES DO ESTADO; SEDE DE NATAL ESTÁ COM OBRAS AVANÇADAS

ditório, além de ampla área verde 
interna e externa.

Os institutos partem de um 
novo conceito, em que as unida-
des serão referência na educação 
profissional e desenvolvimen-
to de tecnologias e inovação na 
rede estadual. As unidades ofer-
tarão cursos que estejam ade-
quados à realidade sociocultural 
local e matriz econômica em po-
tencial da região, e as estruturas 
físicas são inspiradas no modelo 
consagrado dos Institutos Fede-
rais, mas construídos e mantidos 
pelo Governo do Estado.

Os IERNs se somam aos 11 
Centros Estaduais de Educação 
Profissional (CEEPs), que já es-
tão em funcionamento, e que se-

rão transformados em institutos. 
Cada um desses CEEPs terá um 
investimento de R$ 5,5 milhões 
destinados às adequações.

O IERN de Natal é somen-
te um entre doze que serão im-
plementados em todo o estado, 
oferecendo ensino profissional 
de qualidade aos potiguares. A 
ideia é criar institutos que sigam 
os moldes de funcionamento, 
qualidade e excelência que são 
marcas dos institutos federais 
espalhados em todo o país, sen-
do 22 no Rio Grande do Norte.  
Os institutos estaduais de Edu-
cação Profissional, Tecnologia e 
Inovação integram um dos eixos 
do Programa Nova Escola Po-
tiguar (PNEP), que é um con-

junto de ações estruturantes que 
iniciarão um novo momento da 
educação estadual do Rio Gran-
de do Norte.

O Programa Nova Escola Po-
tiguar prevê também a entrega de 
novos laboratórios de informáti-
ca nas escolas e equipamentos, 
como tablets, para os estudantes, 
bem como a conexão das escolas 
da rede estadual com o mundo, 
através dos cabeamentos da In-
fovia Potiguar. São investimen-
tos que já estão em andamento 
— aquisição e entrega de equi-
pamentos, obras de construção e 
reformas de unidades escolares, 
além de “conectar” todas as es-
colas da rede estadual.

O Geração Conectada é um 

eixo pedagógico do PNEP, entre-
ga de banda larga nas escolas, e in-
vestimento da ordem de R$ 62,5 
milhões; prevê a implantação nas 
586 unidades escolares da rede es-
tadual, com foco na inovação.

A previsão é que toda a rede de 
escolas esteja interligada e conec-
tada até o final do mês de agosto 
deste ano, segundo a Secretaria de 
Estado da Educação, da Cultura, 
do Esporte e do Lazer (Seec). 
A gestão segura da rede permitirá 
criar pontos de conectividade em 
comunidades e praças para o uso 
público estudantil. Na zona urba-
na e rural, o projeto prevê internet 
de alta velocidade dentro e fora da 
escola, no entorno da escola e em 
praças próximas às escolas. 

COMUNIDADE OPINA SOBRE CURSOS TÉCNICOS 
A Secretaria de Estado da 

Educação, da Cultura, do Espor-
te e do Lazer (Seec) promove as 
plenárias para a discussão quanto 
à escolha dos cursos técnicos que 
serão oferecidos pelos institutos 
estaduais de Educação, Ciência, 
Tecnologia e Inovação do Rio 
Grande do Norte (IERN).

Na semana passada, a so-
ciedade levou sugestões 
voltadas ao IERN Natal.  
A governadora Fátima Bezerra 
participou da plenária em Natal 
e se mostrou otimista para o iní-
cio das atividades dos institutos. 

Segundo ela, a ideia é que pelo 
menos dez unidades sejam inau-
guradas ainda este ano, para o 
início do processo de seleção dos 
alunos no início de 2024.

“Agora é o momento de escu-
tar a voz da comunidade escolar, 
dos estudantes, e até mesmo os 
representantes do segmento eco-
nômico para decidirmos quais os 
primeiros cursos oferecidos pelo 
IERN”, ressaltou. 

A secretária de Educação, So-
corro Batista, frisou a importância 
da realização das plenárias. “É o 
momento de escuta da comunida-

de. A comunidade precisa opinar 
sobre suas expectativas em relação 
a cursos que ela deseja, cursos que 
podem ser ofertados, levando em 
conta vários critérios. O desejo da 
juventude, as características regio-
nais, a capacidade de absorção da 
mão-de-obra, dos profissionais 
formados aqui”, disse. 

O professor Belchior Ro-
cha, ex-reitor do IFRN, é um 
entusiasta do projeto, e tam-
bém participou da plenária do 
IERN Natal. Ele ressaltou o 
sonho que está sendo realizado 
com a implantação dos IER-

Ns. “É um sonho que foi so-
nhado por muitos”, destacou. 
Ellen Pontes, de 18 anos, está no 
3º ano do ensino médio na Es-
cola Estadual Raimundo Soares, 
onde ocorreu a plenária. 

Ela destacou a importância do 
projeto e deu sua opinião sobre 
um curso que poderia ser implan-
tado no IERN de Natal. “Penso 
no curso de Administração. Por-
que por mais que a gente saia da-
qui com muitos conhecimentos 
essenciais, ter noções de adminis-
tração financeira é importante de-
mais, até para o nosso país”, disse.

PUBLIEDITORIAL
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Foto: Sollar Comunicação
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Foto: Cedida

Uma das cenas lindas do Fortal 30 anos, o carinho 
entre o influencer potiguar Nando Campos e a can-
tora Claudia Leitte

 Suzana Ferreira da Silva foi a primeira potiguar a disputar uma Copa do Mundo

Ela disse sim! Troy Terence e Saliza Furtado estão 
noivos! O empresário organizou o momento para sur-
preender a amada e o resultado foi: SIM! Desejamos 
muito amor ao casal

START
Comentada na cidade por fazer acontecer a formatura da turma 
de Medicina da UnP, a Super A ficou marcada pelo sucesso de sua 
chegada ao mercado de formaturas do RN. Com sede em Recife 
e reconhecimento em todo o Nordeste, a Super A administrou 
contatos e viabilizou a festa que teve Tarcísio do Acordeon e Eric 
Land como atrações com um resultado aprovado e elogiado tanto 
pelos formandos quanto pelos convidados. A grande expectativa é 
pelos próximos eventos de formaturas organizados pela empresa, 
que é conhecida pela qualidade do serviço e entrega, além de 
viabilizar grandes atrações que se apresentam nesses eventos. 

WINE
Natal vai ganhar em agosto sua primeira enoteca com a 
expertise de uma das principais importadoras do país, a 
DECANTER, que escolheu uma marca já consolidada no 
mercado potiguar para representá-la.  Pelo trabalho de 
excelência e conhecimento técnico, a Canessa e Montanares se 
transforma em Decanter Natal. Será a segunda loja no Nordeste 
e a 27ª do país apresentando o conceito de Joalheria de Vinhos, 
oferecendo o mais amplo portfólio com rótulos exclusivos 
de 12 países, das principais regiões vitivinícolas do mundo. 

INTERNACIONAL
Roberta Duarte, diretora-presidente da Emprotur, está pronta 
para sua primeira missão fora do Brasil. Robertinha vai vender 
as belezas e atrações turísticas do nosso Rio Grande do Norte 
pela América Latina: em Bogotá, Lima, Córdoba e Assunção. 
O meeting Brasil 2023 é um evento voltado para o público 
profissional, onde por meio de rodadas de negócios e capacitações, 
os destinos brasileiros são apresentados aos principais operadores 
da América Latina. O evento faz parte do calendário de ações da 
Emprotur e busca fomentar os negócios diretos e relacionamento 
institucional entre operadores, agentes de viagens sul-
americanos com representantes do trade Potiguar, entidades e 
municípios. Também fará parte da comitiva que embarca neste 
sábado (29), a diretora de Marketing, Nayara Cristina Santana, 
representantes da hotelaria, a Abih-RN e a prefeitura do Natal. 

TIRA O PÉ DO CHÃO
A Micarê Recife confirmou os primeiros nomes da festa que 
acontecerá nos dias 11 e 12 de novembro. São eles: Belle Marques, 
Durval Lelys, Timbalada, Claudia Leitte, Saulo e Rafa & Pipo. 
Ainda especula-se entre os fãs de micareta, que a festa ainda deve 
confirmar Ivete Sangalo e Banda Eva. Promete!

O futebol feminino brasilei-
ro tem em suas raízes histórias 
de superação, garra e determina-
ção. Entre essas trajetórias notá-
veis, destaca-se a de Suzana Fer-
reira da Silva, a primeira potiguar 
a disputar uma Copa do Mundo 
Feminina, em 1999, alcançando 
um honroso terceiro lugar. Em 
2023, outra filha do Rio Grande 
do Norte estará representando 
o Brasil no mundial, a zagueira 
Antonia, natural de Riacho de 
Santana, interior do estado, cujo 
crescimento e evolução enchem 
de orgulho todos que acompa-
nham sua carreira.

O NOVO Notícias conver-
sou com Suzana, que expressou 
sua expectativa para o torneio: 
“Minha expectativa é que o fu-
tebol feminino desenvolva cada 
vez mais e com ele traga o tão 
sonhado título.” A jogadora 
acredita no crescimento contí-
nuo do esporte, quebrando bar-
reiras não só no Brasil, mas em 
todo o mundo. Para ela, a evolu-
ção é clara e promissora.

Ao relembrar os principais 

momentos de sucesso em sua 
carreira, Suzana mencionou com 
orgulho sua primeira convoca-
ção para a seleção brasileira, a 
disputa de um Sul-Americano, 
a participação em uma Copa do 
Mundo com o terceiro lugar his-
tórico conquistado e a realização 
de um sonho: a disputa de uma 
Olimpíada. Essas conquistas 
marcaram sua trajetória e inspi-
raram outras atletas.

No entanto, o caminho de 
Suzana também foi marcado por 
dificuldades e falta de apoio ao 
longo da carreira. “Sim, com cer-
teza, meu sofrimento foi grande. 
Não tinha nenhuma passagem 
para ir para os treinos, não tinha 
apoio nenhum e enfrentei mui-
to preconceito.” Apesar das ad-
versidades, ela persistiu em sua 
paixão pelo esporte e deixou um 
legado significativo.

Atualmente, a vida de Suzana 
segue ligada ao futebol, mas de 
uma maneira diferente. “Traba-
lho como árbitra no futebol 7 
society e no futsal”, revelou. Sua 
experiência como jogadora e sua 

dedicação ao esporte a levaram 
a desempenhar um papel impor-
tante na arbitragem, contribuin-
do para o desenvolvimento do 
futebol em outras esferas.

Quando questionada sobre 
a atual seleção brasileira, Suza-
na expressou que seu amor pelo 
futebol permanece, e ela acom-
panha o crescimento das novas 
gerações de atletas.

Por fim, ao abordar o cres-
cimento de Antonia, a futura 
representante potiguar na Copa 
do Mundo, Suzana teceu elo-
gios à jovem jogadora, ressal-
tando sua polivalência e notável 
desenvolvimento. “A Antonia é 
uma atleta cada vez mais poli-
valente, ela demonstra bastante 
desenvolvimento e torço cada 
vez mais para o crescimento 
dela... Boa sorte.” 

Torcendo pelo sucesso de 
Antonia, Suzana desejou-lhe boa 
sorte em sua jornada, ciente de 
que a atleta levará consigo a gar-
ra e a coragem características das 
mulheres quebradoras de barrei-
ras no futebol.

Do legado de Suzana ao 
futuro de Antonia: futebol 
feminino potiguar almeja 
título mundial
NOVO CONVERSOU COM A PIONEIRA SUZANA FERREIRA DA SILVA, PRIMEIRA 
POTIGUAR A DISPUTAR A COPA DO MUNDO FEMININA, EM 1999, QUE 
COMPARTILHOU SUAS EXPERIÊNCIAS DE SUPERAÇÃO E INSPIRAÇÃO
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TOQUE DE LETRA

UM SHOW SEM SUSTOS 
Olá, pessoal! Que segunda foi essa, hein? Estreia da nossa 
Seleção com um verdadeiro show. Eu confesso que a projeção 
seria uma vitória diante de um Panamá, mas sem um domínio 
por completo da partida. Apesar de que a Seleção Panamenha 
tentou fazer um bloqueio no meio e usaria o contra-ataque 
acionando a Riley, Brasil sobrou explorando um ponto 
que as panamenhas não conseguiram segurar: os lados 
(principalmente o esquerdo com Tamires).  

UM SHOW SEM SUSTOS (2) 
Nervosismo de estreia? Não se viu. O que vimos foi uma 
equipe que mostrou (e bem) seu cartão de visitas. Ary Borges, 
então, nem se fala. Com um time leve, um time solto, a Seleção 
mostrou que vai brigar de igual pra igual com qualquer uma. 
O peso da estreia se foi. No sábado (29), vamos brigar para 
manter a liderança onde encararemos a temida França. Aliás, 
pelo jogo de hoje, quem deve estar temendo são “As Azuis”. 
Um passo de cada vez, #faltam6!
 
DÁ PRA SER PRIMEIRO 
Pelo que vi das próximas adversárias da nossa Seleção, não 
que será fácil, mas dá muito bem para as meninas conseguirem 
bons resultados e se classificar em primeiro do grupo. A 
França, que é uma das favoritas ao título, não jogou bem. Teve 
muita dificuldade diante de uma Jamaica que surpreendeu. O 
que podemos pedir a Pia e suas comandadas é que tenham, 
ao menos, atenção na defesa. De resto, PRA CIMA DELAS! 
 
FALAR O QUE? 
O que falar de um time que não consegue simplesmente segurar 
um mísero resultado? O que falar de uma equipe que não tem 
a malícia da catimba? Em outros tempos, até poderia falar que 
foi um simples vacilo. Mas se pegarmos o histórico recente, não 
tem essa de vacilo. Simplesmente é um time que segue a risca 
o manual do “Bate e Volta” do Campeonato Brasileiro. Uma 
pena – principalmente para a torcida que tanto faz pelo time.

VALEU 
Não que o América tenha jogado bem – as intervenções de 
Bruno Pianissolla e bolas na trave que o digam. Mas o empate 
contra o São Bernardo-SP, dos males, foi um bom resultado. 
O que me incomodou na partida foi que o alvirrubro 
simplesmente acabou sendo bem passivo na segunda etapa. 
Se tivesse, ao menos, com uma postura que tomasse mais 
a iniciativa, acredito que dava para voltar a Natal com três 
pontos. 
 
SONHOS E ALÍVIOS 
A Série D definiu todos os seus 32 classificados para a 
segunda fase. Dentre estes, está o Potiguar de Mossoró que 
bastava empatar com o Nacional-PB no Frasqueirão. E foi 
o que aconteceu. Na tão sonhada e próxima fase, a equipe 
mossoroense vai encarar o Bahia de Feira. Já o alívio veio 
com o Globo. Não que a pior equipe da competição tivesse 
vencido, mas porque foi a sua última partida no Brasileiro. 
Ah, e só pra constar, o time de Ceará-Mirim foi goleado pelo 
Sousa-PB. Vai dizer que a Águia não está aliviada com o fim?

APODI NAS SEMIS DA COPA DO BRASIL 
Encerrando a Coluna de hoje para parabenizar a todos que 
fazem parte da equipe do Apodi Futsal. Depois de 17 anos, o 
futsal do Rio Grande do Norte volta a se destacar no cenário 
nacional com a galera do Apodi. Tudo isso porque o time 
potiguar venceu no jogo da volta o Educar-SE e garantiu 
sua presença entre os quatro melhores. Seu adversário será 
o Brasília. Aliás, já está decidido que o Apodi fará o primeiro 
jogo em casa somente no mês que vem. A CBFS ainda 
não definiu as datas e horários. É isso. Tenham todos uma 
excelente semana e até a próxima!

Na parede, os rostos de gran-
des ídolos do futebol feminino 
estampam a rua Amélia Mesqui-
ta, em Macaíba, na grande Na-
tal. Marta, Bárbara e, entre elas, 
a potiguar Antônia - que ganhou 
destaque especial com um dese-
nho dedicado inteiramente à ela 
-, foram homenageadas pelos 
moradores. Assim como na Copa 
do Mundo masculina, o trecho 
da via foi totalmente repaginado 
para que moradores, visitantes e 
até mesmo quem passa pelo local 
possam acompanhar a trajetória 
da Seleção Brasileira Feminina de 
Futebol na Copa do Mundo que 
acontece na Austrália e Nova Ze-
lândia até agosto.

Apesar de ser considerado 
o país do futebol, olhando para 
pouco tempo atrás, não era co-
mum se criar grandes expectativas 
quando o assunto era a categoria 
feminina do esporte. Mas, agora, a 
sociedade vive um novo momen-
to. Passou-se o período em que 
as preparações para o mundial se 
resumiam às participações da se-
leção pentacampeã, que em 2022 
deixou o campeonato nas quartas 
de final, quando o Brasil foi derro-
tado pela Croácia nos pênaltis.

Para assistir o mundial femini-
no, os moradores se uniram, onde 
cada um contribuiu de alguma 
forma. Quem encabeçou o movi-
mento foi o artista plástico Wellin-
gton Potiguar, já conhecido da 
comunidade. Durante a Copa do 
Mundo masculina, o artista dese-
nhou a seleção, e segundo ele, não 
seria diferente nesta edição.

“Esse é um trabalho feito não 
só por mim, mas em equipe por 
todos aqui da rua da copa. Temos 
ajuda do material humano para 
durante as partidas fazer a festa. 
Aqui a ajuda vem desde a criança 
de 5 anos, até o idoso de 90 anos”, 
destacou Wellington Potiguar.

O artista plástico enalteceu 
que para os potiguares essa edi-
ção da competição tem um gos-
tinho especial com a presença da 
jogadora nascida em Riacho de 
Santana, Antônia, de 23 anos. O 
mundial movimenta gente de to-
das as idades. O pequeno Ítalo, de 

Copa Feminina de 
Futebol movimenta 
torcedores na 
Grande Natal
MORADORES DE MACAÍBA, NA GRANDE NATAL, INICIARAM A DECORAÇÃO DA 
RUA ONDE MORAM PARA, JUNTOS, ASSISTIREM AOS JOGOS DO BRASIL NA COPA  

Mural foi pintado pelo artista plástico Wellington Potiguar

Foto:  Dayvissom Melo

ESTREIA COM GOLEADA
O Brasil começou nesta se-

gunda-feira (24), diante do Pana-
má, a jornada na Copa do Mundo 
Feminina FIFA, no estádio Hind-
marsh, em Adelaide (AUS). Com 
uma apresentação impecável, o 
primeiro passo foi trilhado com 
uma goleada por 4 a 0, com direi-
to a show particular de Ary Bor-
ges, que marcou três gols e deu 
uma assistência na sua estreia em 
Copas do Mundo.

A vitória começou a ser cons-
truída já no primeiro tempo, 
quando Ary Borges já mostrou 
suas qualidades de artilheira e 
marcou os dois primeiros gols do 
Brasil na competição. Aos 19 mi-
nutos, ela aproveitou cruzamento 
da esquerda para a direita e de 
cabeça abriu o marcador. O se-
gundo tempo foi marcado aos 39 
minutos, quando Ary aproveitou 
sobra dentro da pequena área e 
ampliou o marcador.

Na etapa final, o Brasil mos-
trou ainda mais talento. O tercei-
ro gol foi marcado após uma lin-
da jogada, que foi finalizada por 

Bia Zaneratto, aproveitando pas-
se de calcanhar de Ary Borges, a 
craque do jogo, aos 3 minutos da 
etapa final. Aos 25 minutos, mais 
uma vez Ary Borges aproveitou 
cruzamento na área e, de cabeça, 
deu números finais ao jogo, mar-
cando o seu terceiro gol.

Com a vitória, o Brasil inicia a 
caminhada rumo ao título inédi-
to na liderança do Grupo F. Mais 
cedo, as próximas adversárias da 
equipe de Pia Sundhage, França 
e Jamaica, empataram em 0 a 0 
e dividem a segunda posição. Na 
próxima rodada o Brasil encara o 
jogo considerado mais difícil desta 
primeira fase, quando enfrenta a 
França, no próximo sábado (29), 
às 07h. No mesmo dia, às 09h30, 
Panamá e Jamaica se enfrentam. 
Uma vitória do Brasil contra as 
francesas já garante a classificação 
às oitavas de final.

5 anos, ajudou o pai a pintar a rua 
para os dias de jogos. “Eu pintei 
as bolas no chão, um pouco do 
painel com meus amigos e gostei 
bastante do resultado”, disse.

Mesmo o primeiro jogo da 
Seleção Brasileira Feminina sen-
do em uma segunda-feira pela 
manhã, não faltou animação. A 
rua virou uma atração turística. O 

casal Iane Michele e Paulo Sérgio 
saiu da zona norte de Natal para 
conferir de perto o trabalho do 
artista potiguar. “Eu achei super 
fantástica a ideia. Precisamos va-
lorizar cada vez mais esse traba-
lho, a criatividade, e também a 
participação da mulher nessa im-
portante competição”.

Aponte a câmera 
do smartphone 
para assistir a 
reportagem 
em vídeo
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